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EDITORIAL

Todos sabemos el gran esfuerzo que supone cualquier actividad para
personas que, sin ser profesionales, dedican su tiempo y empeño de
manera altruista para conseguirla. 

De esta forma, hemos conseguido los soci@s de AFOAR un número
nuevo de nuestra revista, lo que significa que estamos en “marcha” que,
a pesar de los tiempos que nos toca vivir con la maldita pandemia,
AFOAR sigue con sus acciones.

Cada revista, con toda la información que contiene, es un nuevo reto
que trata de englobar ideas, proyectando la imagen de AFOAR y, por
extensión de sus asociad@s. 

La fuerza de nuestra Asociación se basa en su diversidad y en las ganas
de seguir adelante por pasión fotográfica, ya que, nos da igual el sector,
el tema o el ámbito de la fotografía o el reportaje que haya que hacer,
“estamos dispuestos”, queremos aprender y mejorar y la revista que
ahora editamos es un signo evidente de ello.

Por tanto, queremos animaros para que aportéis vuestro granito de
arena que ayude a crear nuevos proyectos que, unidos a los que ya se
están desarrollando, sirvan para el progreso, la mejora y el enriqueci-
miento fotográfico de los socios y socias de AFOAR.



Carta del Presidente
Estimad@s soci@s,

Con este número de la revista estrenamos también año y desde la Junta
Directiva sólo queremos desearos una cosa:

¡¡¡FELICIDADES SOCIOS DE AFOAR!!! Este año AFOAR cumple 10 añitos
de vida y eso es gracias a ti y a muchos que también compartieron su
tiempo con nosotros.

Este año es especial para todos nosotros y, a pesar que seguimos con
diversas restricciones originadas por la pandemia, no vamos a dejar que
se empañe nuestro aniversario, eso sí, cumpliremos con todas las medi-
das sanitarias necesarias.

Desde la Junta llevamos unos cuantos meses trabajando en diferentes
maneras de poder hacer un año diferente a todos los anteriores. No po-
demos aún proporcionaros detalles en profundidad pero sí indicaros
que estéis preparados porque vamos a necesitar mucha ayuda de
todos vosotros. 

Al igual que sois la parte más importante de AFOAR, queremos que po-
dáis disfrutar y participar en las diferentes actividades que se están pre-
parando.

En la próxima exposición anual, será una selección de fotografías co-
rrespondientes a todas las exposiciones realizadas hasta ahora. Tendrás
la posibilidad de elegir la fotografía que más te guste para ello y si en
todo este tiempo no has expuesto ninguna fotografía, no te preocupes
porque también queremos que tengas tu hueco en ella. Poco a poco
iremos proporcionando todas las directrices.

También indicar que todos sois bienvenidos a las reuniones que estamos
llevando de forma telemática todos los lunes a las 20:30. No se os ha en-
viado la convocatoria para no confundir con las actividades de re-
fuerzo que se están realizando en referencia al concurso del mes, el cual
os animo a participar, se han buscado ejercicios fáciles para realizar en
el que además, se reforzarán conceptos compositivos.

Como siempre, quiero daros las gracias por seguir siendo parte de nues-
tra familia en AFOAR y desear volver a la normalidad lo antes posible y
poder disfrutar de esta bonita afición en conjunto.
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¿Qué tipo de fotografía haces habitualmente, y con cuál te sientes identificada?
Hago fotografía bastante variada. Cuando viajo, suelo elegir una temática y seguir un
cierto hilo conductor, dependiendo de las aventuras que vayan apareciendo…  Me
gusta realizar reportajes del día a día de la gente del lugar, sus costumbres, su forma
de ocio y algo que me llama mucho la atención son los niños y la escuela. A los países
que he viajado captado imágenes muy variopintas de cómo van al colegio según el
lugar: los que van andando por el campo con sus mochilitas, por carreteras, en tuk tuk,
bicicleta, sus ropas, uniformes… juegos. Una visita obligada en cada viaje es a la Uni-
versidad, si estoy en un lugar donde hay alguna me informo dónde se encuentra y si
puedo la visito y observo el ambiente que hay  (normalmente es un lugar que puedes
pasar sin problema)
En cuanto a la pregunta ¿con qué fotografía me siento más identifica? Creo que en
mi día a día, sobre todo, lo que hago se basa en abstracciones, reflejos, juegos de som-
bras y luz de aquello que veo. Me llaman mucho la atención los detalles del municipio
y de la realidad,  imágenes de lo pequeño que pasa desapercibido y que al capturarlo
se hace enorme.

¿Qué equipo tuviste al inicio de esta andadura fotográfica, y cuéntanos cuál tienes ahora
y qué ventajas le ves?.

Comencé a hacer fotografías de manera “profesional” con una cámara algo modesta,
una Nikon 3100. Es la cámara que tenía en ese momento y cubrió mis necesidades du-
rante los años de trabajo en prensa en el Ayuntamiento de Arganda. Lo que hice fue
incorporar un objetivo de 18-270 mm, los llamados todoterreno, que me resolvía bas-
tante los trabajos que se requería, ya que eran temáticas muy variadas y en escenarios
diferentes donde se incluían todo tipo de eventos institucionales, fotografías para la re-
vista y para las redes sociales mayoritariamente. Durante esa época me puse las pilas
y me dediqué a explorar y a mostrar con mi cámara el lado cotidiano de Arganda a
través de las vivencias de sus gentes en sus actividades diarias, deportivas, culturales,
familiares, en sus fiestas locales, así como mostrando sus rincones y paisajes bellos, que
los tiene, y esos maravillosos cielos que nos ofrecen sus atardeceres. Luego mi equipo
creció y mi Nikon pasó a ser una D7100. Ahora la compagino con una Sony Alpha7 ya
que buscaba una cámara Full Frame sin espejo y con poco peso.

¿Te gustaría disponer de algún equipo en especial en la actualidad y por qué?
Jajaja… si, aunque no me obsesiona tener una estupenda cámara. Siempre me he
adaptado a lo que voy teniendo. Veo algunas espectaculares, más avanzadas, que

Hace años que te conozco, y hasta hace unos tres años que te vi, en una exposición de
Afoar, no sabía que te dedicabas a la fotografía, estabas en representación de ayunta-
miento de Arganda, me parece recordar,

Inma, ¿cuándo te diste cuenta que la
fotografía era importante en tu vida y
cuándo empezaste a hacer fotos?.

Al hacerme esta pregunta me
habéis hecho remontar hacía
muchos años atrás…  Era aquella
chica que siempre iba con su cá-
mara a todas las quedadas de
amigos, deseando revelarlas
para poder verlas y repartir co-
pias a quien me lo pidiese. Con-
servo varios álbumes llenos de
fotos del instituto, salidas con la
pandilla y conocidos, de la fami-
lia, viajes… Nunca me he dete-
nido a pensar que aquello que
hacía de forma tan habitual y
natural lo relacionaría ahora con
la fotografía.
En cuanto a alguna de mis pri-
meras fotos no sabría deciros
cuáles fueron… Posiblemente en
el instituto, (no estoy segura).

El rincón del socio

Inmaculada
Espliguero
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Fotografía hecha desde el
bordillo de una piscina,

dibujos de la luz al entrar en
el agua. “Agua” 2019

Agua
después de
una
tormenta.
2018
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brana que, aunque este año no lo tengo de
profesor, lo sigo muy de cerca, es una deli-
cia escucharle y aprender de él, un maes-
tro.  Este curso tengo profesores nuevos a los
que voy descubriendo clase a clase y son
de una calidad magnifica en la docencia y
como fotógrafos: Rafael Roa (un sabio en
este mundo y cuya obra voy conociendo y
disfrutando cada vez más) Javier Arcenillas
(profesor todoterreno, nunca sales indife-
rente de sus clases), Jose Miguel Viejo… Sin-
ceramente estoy encantada. Sigo
manteniendo contacto con mis anteriores
compañeros de clase, un grupo estupendo.
Como dice el refrán “el saber no ocupa
lugar” y pienso que nunca se termina de
aprender, siempre hay un algo más. Las ex-
periencias que compartes con los otros
alumnos y profesores de clase son muy enri-

quecedoras, a pesar de ser un curso diferente ya que prácticamente no hemos podido
ir a clase de forma presencial.
Os dejo unas fotografías del proyecto fin de curso de EFTI, se llama “Níveo”. El trata-
miento de esta serie es en clave alta donde aparecen detalles en negro definidos in-
mersos en un infinito blanco.  Este proyecto sigue vivo y creciendo. 

Habitualmente, ¿Qué tipo de fotografía haces, familiar, paisaje, etc.?
Hago todo tipo de fotografías en mi vida cotidiana, por lo que el móvil lo tengo siem-
pre a mano para poder llevarme aquello que me llama la atención. Por otro lado,
también realizo trabajos específicos que me encargan fotos de producto, eventos,
encargos de sesiones de fotos para particulares.  Para la Escuela en estos momentos
estoy con un proyecto documental de Arganda para clase y lo estoy disfrutando
como una enana. Así que muchos me vais a ver este año con la cámara pegada a
la mano por la calle.

Para ti qué es más importante: la misma fotografía por el mensaje que transmite, o la
técnica que aplicas?.
Ahora mismo (a nivel particular no de tra-
bajo) estoy en un momento de disfrutar de
lo que hago, no me preocupa demasiado
ni la técnica ni el mensaje. Dejo que fluya… 

¿Qué programa utilizas para procesar las
fotos y qué ventajas le encuentras?
Trabajo con Photoshop, Camera Raw y
Lightroom, dependiendo del tratamiento
de la foto utilizo uno u otro. A veces nece-
sito varios programas según lo que esté bus-
cando y necesite la imagen.

me llaman mucho la atención, sobre todo por la calidad que aportan a las imágenes.
A medida que voy aprendiendo más sobre fotografía y profundizo en ella siento que
las imágenes me van pidiendo cada vez mayor calidad.

¿Quiénes te han inspirado en tu forma de ver la fotografía y qué cursos que hayas realizado
te han marcado más?.

Deciros que he sido autodidacta hasta que finalizó mi trabajo en el departamento de
prensa. En ese periodo disfruté muchísimo aprendiendo con el trabajo y esfuerzo del
día a día, evento a evento. Al aparecer ese “parón” en el trabajo sentí que todas esas
imágenes no eran mías ya que eran por y para los ciudadanos, así que decidí formarme
mas seriamente, conocer su historia, obras de grandes fotógrafos , la técnica, lo rela-
cionado con la iluminación, composición, la fotografía en plató …Quería crecer en co-
nocimientos para hacer una fotografía más intimista enfocada a mis sensaciones,
sentimientos, emociones… algo libre y personal, hacer una fotografía más mía. Para
ello realicé un curso profesional en EFTI , donde conocí a compañeros maravillosos (de
esos que siempre estarán ahí) y a profe-
sores estupendos que dejan huella Mi-
guel Oriola, mi tutor Alvarez Yagüe del
que aprendí tantísimo y cuya obra ad-
miro, Pablo Esgueva (entre otros)… La
fotografía para mi tomó otras dimensio-
nes y se convirtió en algo apasionante,
formando parte de mi vida. Me quedé
con ganas de más y actualmente com-
bino trabajo y familia con los estudios en
PICA  (Escuela Internacional de Fotogra-
fía de Alcobendas). De esta escuela me
gustaría mencionar a Manuel Zam-

8 de
enero,
19:36 h.
Arganda
2021

Fotografía de la serie
´Mis micropaisajes´ 2016

Juegos en la orilla. Serie Níveo Murcia. Serie Níveo
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fotos salieron y las contracturas también, jajaja.
Me gustaría añadir en este apartado el amabilí-
simo trato que me recibí aquí en Arganda en el
cementerio viejo. Hice un reportaje en ese lugar
santo, lo que me encontré los diferentes días que
lo visité fue a personas amables, dispuestas a co-
laborar con mi trabajo, gente muy muy cercana.
Con algunas coincidí varios días y nuestras charlas
eran muy agradables. Mi relación con el cemen-
terio siempre ha sido por causas muy tristes y do-
lorosas pero en esta ocasión las personas con las
que me iba cruzando me ofrecieron una visión
muy diferente, para algunos era un lugar de en-
cuentro mientras visitaban a algún ser querido. Vi
que se respiraba cariño y armonía en sus visitan-
tes, eran otro tipo de momentos en ese lugar. Así
que el reportaje cambió de dirección y tomó otro
enfoque.
En general cuando voy con la cámara y fotografío

a alguna persona su respuesta es muy buena y agradable, agradezco a cada uno
de ellos su amabilidad y empatía.

Algún comentario que quieras hacernos en exclusiva,
como qué cosas quisieras realizar en Afoar y también
lo que te gustaría compartir con nosotros de tu expe-
riencia y aprendizaje durante tu trayectoria en la foto-
grafía.

Pienso que siempre se podría expandir un poco más,
realizar visitas culturales a exposiciones fotográficas,
master class, talleres, cursos y coloquios en internet o
en otros lugares. En Madrid y Comunidad tenemos
continuamente eventos, exposiciones y actividades
muy interesantes. Al estar en contacto con este
mundo a través de las clases, del centro de estudios
voy informando a los compañeros de la Asociación
de los eventos que van surgiendo. 
Sería estupendo que los jóvenes o no tan jóvenes,
todos aquellos que tengan la misma pasión e interés
por el mundo foto, se acercasen a la Asociación y se
incorporasen aportando ideas, ideas que siempre
suman y tanto enriquecen. Desde aquí animo a
aquellos que tengan ese gusanillo a unirse y partici-
par.

¡Viva la fotografía!
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Llevas poco tiempo en AFOAR, y con la situación que estamos teniendo, tampoco has po-
dido disfrutar con nosotros, no hemos realizado salidas, ni ejercicios en el aula los miércoles,
etc. ¿Qué te atrajo de nuestra asociación?

Pues de AFOAR me atrajo la conexión con la fotografía, sin duda. Siempre he estado
atenta a vuestras exposiciones, vuestras publicaciones, el grupo en Facebook… Es
cierto que aún no ha habido oportunidad de asistir a vuestros talleres y quedadas, aun-
que con algunos sí he tenido el placer de “salir de caza”, pero os sigo muy de cerca y
participo en la medida que me es posible. La fotografía cuando se siente y te toca de
la manera que nos ocurre a los que estamos en la Asociación, es como que pide com-
partir, hablar, debatir, intercambiar experiencias y opiniones. Cuando me uní a vosotros
la acogida fue muy cercana, sois un grupo estupendo.
Que hayáis pensado en mí para realizar esta entrevista me halaga muchísimo, no me
lo esperaba en absoluto. Me habéis hecho reflexionar en cosas que hasta ahora nunca
me había detenido en ello. Por todo ello me siento muy agradecida.

Qué te gustaría encontrar en la Asociación.
La Asociación es un lugar de encuentro de personas con una pasión afín, donde com-
partimos conocimientos, experiencias… es un lugar ideal para crecer en este bello
mundo de la fotografía, disfrutar de ella y de nosotros en ese aspecto.
En estos tiempos en los que las circunstancias nos tienen tan limitados, gracias a los me-
dios digitales y al saber estar ahí de sus componentes, (apoyándonos todos ahora de
una forma algo más especial), la asociación ha conseguido mantenerse unida, conti-
nuando con sus actividades e incluyendo reuniones online.

Cuéntanos alguna anécdota que te haya sucedido con la fotografía
Uff, he tenido muchas. Así que recuerde en este momento… en una de las visitas a
Arganda de la presidenta de la Comunidad. En aquellos años yo solía trabajar en
estos actos con tacones, no por gusto ni por ir mona sino,  porque yo soy muy menu-
dita y con la nube de fotógrafos que se juntaba me quedaba invisible, medio des-
aparecida y sin ángulo. Mientras que lo estaba cubriendo uno de los tacones se
chascó literalmente, así que continué haciendo el trabajo y buscando hueco a lo
“Jaca Paca”, con el tacón en el bolsillo, afinando puntería y haciendo equilibrios. Las
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Incluyo imágenes de la última sesión que he hecho. Realizadas
en casa, montando un mini estudio y en exteriores. “Emulando
al gran Helmut Newton”

Amapola 2019



GANADORES CONCURSO MENSUAL

Noviembre: PATRONES

Diciembre: ESPACIO NEGATIVO

Enero: CENTRO DE INTERES

Primero

GLASSES

Raquel López

Segundo

CIRCULARES

Javier Orozco

Tercero

ESPIRALES

Ramón Fierro

Segundo

RENACER

Raquel López

Primero

BODEGON IMPROVISADO

Javier Orozco

Segundo

PALOMAS ASUSTADAS

Ramón Fierro

Tercero

HELICOPTEROS

Raquel López

Tercero

ROJO SOBRE NEGRO

Javier Orozco

Primero

PEON

Angel Cueva



FOTOGRAFOS AMIGOS

En este número:

Paco Farero
Todo el mundo conoce a Paco Farero por los talleres que orga-
niza con Iván (Fusky) en Nightcolours, por sus maravillosas foto-
grafías de escenas y por sus nocturnas, por sus viajes a Islandia e

incluso por su libro “Fotografiar Islandia”. Si le conoces sólo por ello, quiere decir que aún
falta mucho por conocerle.
Pudiendo tener la vida resuelta, tuvo el valor de apostar por su ilusión y, aunque todo es
muy incierto, conseguirá todo aquello que se proponga porque es el tipo de personas que
lucha hasta el último aliento.

Con Nightcolours fue el primer taller que realizamos en Afoar en nuestros inicios, allá por 2012.
¿Qué ha cambiado para ti desde entonces? ¿Qué hay de aquel Paco Farero y qué no?
Buenos días. En primer lugar gracias por interesaros en mí y en mi trabajo, para mí es un pla-
cer atenderos.
Yo creo que a nivel personal sigo siendo la misma persona. A nivel fotográfico, como cual-
quier autor o artista, sí hay una progresión. Me he centrado más en viajar, conocer lugares
remotos, en especial Islandia, que es el lugar que más me apasiona. Pero el crecimiento
que tiene uno, creo que es mejor verlo desde fuera, es difícil que el propio autor sea capaz
de tener una valoración objetiva del cómo ha sido su transcurso.

¿Qué cambios has tenido desde los inicios, qué habéis cambiado en la forma de hacer las
cosas?
Yo te respondo por mí, porque Iván y yo somos completamente diferentes, en caracteres
y también en nuestros gustos en la fotografía, nuestro punto de vista, etc. Quizás me he
vuelto más planificador. Intento que el tiempo y el dinero que gasto en un viaje o una salida,
aprovecharlo lo máximo posible, así que estudio muy bien la zona, la meteorología que voy
a tener, veo fotografías de otros autores, etc. En cuanto a mi visión de la fotografía, valoro
más la creatividad y el momento, que la parte técnica, incluso me estoy animando con la
abstracción. También soy más curioso, e investigando en nuevas herramientas como dro-
nes, monturas ecuatoriales…etc., me intento también formar en otras disciplinas fotográfi-
cas.

Dejaste tu trabajo como Ingeniero Naval para dedicarte completamente a la fotogra-
fía. ¿Cómo fueron esos primeros días, meses en que pones todo tu esfuerzo para de-
dicarte a ello?
Por un lado muy ilusionantes, era mi sueño y estaba viviéndolo. Era todo muy nuevo, con
mucha ilusión, con mucho cariño, pero también estaba un poco perdido. Recuerdo que
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me levantaba por las mañanas y tenía muchas cosas qué hacer pero, ¿a cuál le dedicaba
más tiempo?, ¿cuál era más importante?, ¿cuál más urgente?, ¿cual me gustaba más?,
así que al principio me costó saber a dónde dirigirme porque los primeros pasos como fo-
tógrafo en general son difíciles, a pesar que llevaba un tiempo compaginando con mi an-
tigua profesión pero son momentos difíciles, de pocos ingresos, poca gente que te apoya,
así que fueron pasos cortitos pero muy firmes y a la vez alguna duda de hacia dónde diri-
girme: si fotografía de paisajes, si viajes, fotografía de bodas que también estuve un tiempo
haciendo.

¿Para alguien que tuviese esa ilusión de dedicarse a la fotografía, qué consejo darías?
¡¡¡Uff, muchísimos!!! Yo en su día di alguna clase en institutos para aconsejar un poco a
los alumnos sobre mi antigua profesión, en cómo enfocarla, en qué trabajas, etc. y la
verdad es que lo había pensado para el tema fotográfico porque la idea que tiene la
gente en general sobre los fotógrafos es que el 90% de su tiempo están haciendo fotos
cuando realmente puede ser un 10%, el resto del tiempo estás haciendo otras cosas.
Pero para mí el consejo principal es que si es tu sueño, que nadie te impida ni te eche
atrás el poder conseguirlo. Es mejor errar tomando una decisión que arrepentirte toda
la vida por no haberla tomado.
Yo lo tengo clarísimo, creo que esta vida pasa volando. El tiempo hay que aprovecharlo y
si alguien tiene un sueño, hay que ir a por él. La vida son momentos y esos momentos son
lo que más vale y hoy en día pasamos muchas horas trabajando como para hacer algo
que no nos guste. Por encima de cualquier otro consejo, podría decir el compaginar al prin-
cipio la profesión que tengas con la de fotógrafo y asegurarte con unos ingresos y cuando
ves que evoluciona, el poder tirarte a la piscina.
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Elementos: Fotografía a la que tengo especial cariño, porque está realizada muy cerca de mi
casa y porque aparece una persona especial para mí.



Tengo entendido que has ejercido de jurado en varios concursos. ¿Qué cambia en la men-
talidad de una persona que está acostumbrada a ser juzgada cada vez que sube una foto
a internet a juzgar las fotografías de los que presenta y depositan sus esperanzas en una o
unas pocas fotos?
Pues todo cambia muchísimo, una barbaridad, te sientes mucho más responsable. Cuando
tú presentas una foto tienes claro qué quieres expresar, qué quieres mostrar y sin embargo
cuando estás evaluando una imagen, no tienes toda la información y te pierdes cosas,
cambia totalmente, además es todo muy subjetivo… Incluso por el mismo fotógrafo, en di-
ferentes momentos de su vida o de su día incluso, por cómo te encuentres anímicamente,
creo que cambia totalmente tu criterio. Yo siempre intento darle mucha importancia al
mensaje, a lo que ha querido mostrar el autor.

¿Qué le podrías decir a aquellos que quieran presentarse o a aquellos que ya se presentan?
¿Qué consejos se les puede dar para presentarse a concursos? Da igual un concurso de
poco valor que uno internacional, al fin y al cabo, el objetivo debe ser el mismo.
Pues depende de cual sea el objetivo. La verdad es que no soy ningún experto en
concursos, he sido jurado en algunas ocasiones, he ganado algún premio, pero no
tengo grandes premios. Mi consejo es que sean fotos que le gusten a uno porque el
estudiar al jurado o estudiar qué fotos han ganado otros años, elegir las fotos que me
gustan menos pero que cuadran con ese concurso, creo que es prostituirse un poco,
yo no lo veo así. Sé que igual es la forma para llegar más lejos en los concursos, pero
al final lo que tengo que presentar a la gente tanto en un concurso como en redes
sociales como a una empresa, es lo que a mí me gusta, es mi valor. La gente que gana
concursos internacionales, aparte de tener un trabajo estupendo, se estudian muy
bien qué tipo de fotografía presentar y a qué tipo de concurso y me parece estu-
pendo, al final es un dinero y un prestigio, pero yo prefiero enviar las fotos de las que
me siento más orgulloso.

En todos aquellos sitios que te has participado en una charla, entrevista, etc., siempre
hablas de la importancia de transmitir. ¿Cómo es para ti el proceso para transmitir con
una fotografía?
Creo que depende de cómo seas a nivel personal, de qué te gusta en la fotografía.
Fotografías bonitas, pues sí, me gusta verlas, pero al final las fotos que más se te que-
dan en la memoria son aquellas que te cuentan una historia. En fotografía de paisaje
es más difícil porque no tenemos rostros, sólo tenemos elementos que no transmiten
tanto como puede transmitir una mirada. Lo primero es llegar a un sitio y sentir qué es
lo que me provoca ese lugar, esto es fundamental, si tú no sientes algo que quieres
mostrar es difícil que el espectador que está detrás sienta lo mismo que has sentido
tú. Y una vez siento algo, lo que intento es plasmarlo con una composición, habitual-
mente sencilla, con pocos elementos, utilizo diferentes técnicas como la teoría del
color, como la composición, la técnica, pero siempre en el momento de la toma, no
cuando llego a casa y en el procesado cambiar una cosa por otra, recortar, etc. In-
tento que sea en ese momento que es cuando realmente estoy sintiendo algo espe-
cial al tomar la foto.

¿Cuándo llegas a un lugar que te gusta, piensas mucho en lo que quieres y cómo lo quie-
res hacer?
Varía bastante. Hay lugares que me ha apabulla-do tanto el paisaje que he hecho alguna
foto que no he publicado, co-mo puede ser El Cañón del Colorado. Me he sentido tan im-
presionado por el lugar que cuando he empezado a hacer fotografías, no reflejaban lo
que yo estaba sintiendo. Y sin embargo ha habido otras veces que he llegado a un sitio y
lo que suelo hacer es dejar la mochila, pasear un rato dándome una vuelta por el entorno
y una vez que ya conozco el lugar y he palpado lo que hay alrededor, no sólo a nivel visual
sino también a nivel auditivo, incluso a veces toco los árboles, y ya en ese momento me
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A lomos de la virgen: Paraísos cercanos que tenemos en Madrid, como esta formación
rocosa en la Pedriza
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pongo a hacer fotos, pero depende del sitio, unas veces no he hecho fotos del lugar y
otras me he tirado siete horas con el mismo árbol.

Llegas a la fotografía de bodas, un tipo de fotografía muy diferente al paisaje o la noc-
turna. ¿Qué es lo que más te ha llamado la atención?
En principio me tuve que meter en las “BBC” porque necesitaba ingresos. Era quizás la dis-
ciplina, después de la fotografía de paisajes, que más me llamaba la atención y que había
trabajado antes, con anterioridad ya realicé alguna boda y me parece un momento pre-
cioso, que tienes a toda la gente que te quiere junta y eso sólo pasa cuando naces, que
no todo el mundo está, o cuando mueres, que tampoco, así que reúne muchas condicio-
nes que a mí me gustan. ¿Cómo fue? Más fácil de lo que creía. La responsabilidad de fo-
tografiar ese momento, el estar ahí y no fallar, es algo con lo que hay que vivir. Y yo esa
responsabilidad la verdad es que la he llevado muy bien, no me ponía nervioso, es más,
trabajaba fenomenal bajo esa supuesta presión y quedé bastante contento. El problema
es que es un sector con una competencia brutal tanto a nivel artístico como de precios y
llegó un momento que no podía hacer bodas por 800 euros, quitando impuestos, gastos,
sumando horas de procesado, las de la boda y demás, aquello era inviable. Además, me
acompañaba mi mujer y eso suponía el tener que dejar a los niños con los abuelos muchos
fines de semana y era un sacrificio muy grande para la familia. Llegó un momento que de-
cidí salirme, pero es un tipo de fotografía muy bonita y muy agradecida generalmente, ves
muchas emociones que es lo más bonito del mundo y esas emociones plasmarlas en una
fotografía y que los novios te lo agradezcan y te den la enhorabuena y veas su emoción,
eso es impresionante.
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Factor Xx: impresionante cascada en Islandia, desde un punto de vista algo
diferente. Y portada de mi libro.

Faro de cavalleria: Esta quizás sea la fotografía que más cariño tengo, y nada menos del 2012



Te dedicas a la formación y también das clase de fotografía de larga exposición en la Uni-
versidad de Francisco de Vitoria. ¿En qué se diferencian los alumnos de los talleres a los
alumnos de universidad?
En muchísimos aspectos y a todos los niveles, también por la diferencia de edad. También
doy clase en una escuela de fotografía y me pasa exactamente lo mismo. En la universidad
estás dando clases a chavales de 18 o 19 años y normalmente en los talleres que imparto,
la media de edad está por encima de 35 y 40. Ya sólo por el cambio generacional de cómo
son los chavales ahora y de cómo es la gente de 35-40 años, te cambia la forma en que
tienes que impartirles esos conocimientos o motivarles, es un procedimiento totalmente dis-
tinto que cuesta hacerlo, igual que dar clase a niños, tienes que cambiar el rol totalmente
y llevarles a tu terreno que implica meterte en el suyo, así que cambia mucho. Cuando al-
guien va a un curso mío de fotografía nocturna, primero tiene unos conocimientos previos,
luego va más predispuesto a aprender que cuando vas a dar una clase en la universidad,
que en mi caso doy un grado de comunicación audiovisual pero quizás ese alumno lo que
le interesa realmente es el vídeo o la tele y no la fotografía. Aparte que los chavales tienen
otra forma de aprender, tiene que ser todo más dinámico, más rápido, más concentrado,
más motivante que para una persona que viene a un taller e impartes seis horas de clase,
eso es inviable en la universidad y te tienes que acoplar. Otro aspecto importante es que
te los tienes que ganar, cuando doy un taller es más fácil todo porque ya conocen mi tra-
bajo, incluso ya conocen un poco cómo soy yo, por las redes sociales, pero en la universi-
dad no, allí nadie me conoce y te los tienes que ganar mucho más, igual que a los niños.

¿Y el llegar a la universidad y que nadie te conozca, que te tengas que ganar a la gente,
para ti es mejor o peor?
Lo veo como otro reto más. Doy clase en el segundo cuatrimestre y empiezan las clases
la semana que viene y ya tengo ese gusanillo, que por ejemplo en los talleres no me
pasa, además con un sistema híbrido  que me van a ver en clase, otra parte en casa y
con medios distintos, he cambiado totalmente la presentación que voy a impartir,
usando metodologías de aprendizaje alternativas, más modernas que no es la típica
clase magistral, y todo eso te pone en alerta, te hace estar con mariposillas en el estó-
mago algo muy bonito y muy interesante
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Creaste un proyecto solidario para enseñar fotografía en el hospital infantil de La Paz. En
AFOAR conocemos el valor de iniciativas así, pero cuéntanos algo más del proyecto. ¿Qué
se les enseña para captar su atención? Y lo más importante de todo, descríbeme la expe-
riencia, estoy seguro que es fantástica.

Hace un par de años, a raíz de la enfermedad y muerte de mi madre, pasé muchas horas
en el hospital de la paz, y se me ocurrió el por qué no aportar lo que sé a gente que está
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Momentos: En Gavarnie uno de esos momentos que no se olvidan nunca y compartido con
mi familia.

Cuadro: De esas veces que todo se conjuga y está en su sitio. Desierto del Sahara
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ingresada en el hospital. Tuve reuniones con ellos y les pareció una iniciativa muy chula.
Tienen más asociaciones que colaboran pero no había nada relacionado con el tema au-
diovisual, les pareció fantástica mi propuesta. Desde entonces cada quince días tenemos
una clase en el hospital, excepto en esta época del covid.

Al principio fui yo a darles clase, planifiqué las sesiones y cuando llegué me di un buen tortazo:
tenía chavales con edades muy dispares y también con distintas necesidades y capacidades.
Todo ello dificultaba la forma con la que yo quería impartirles las clases, tuve que aprender
cómo hacerlo y me costó unas semanas. Al final se ha convertido en una clase motivacional
para que se expresen de otra forma que no sea con la palabra, que les pueda gustar una
cámara de fotos, o que pasen un rato entretenido olvidándose de su día a día. Es complicado
funcionar como una escuela porque el niño que hoy baja, igual en quince días no está o se
encuentra mal por un tratamiento de quimio, etc.
Una primera fase consistió en conseguir material y la verdad es que la gente se volcó, hay un
armario con cámaras, flashes, fondos, herramientas de light painting, ordenadores, impresoras...
de todo. Y la segunda fase fue la de encontrar voluntarios que quisieran ir al hospital para estar
con los chavales. La experiencia es brutal
como te puedes imaginar, los chavales
pasan un rato divertido y entretenido,
pero para los que vamos es una experien-
cia vital: el poder compartir un rato con
ellos, el verlos sonreír, es algo increíble.

¿Cómo haces para captar la atención
de los niños? Porque allí cada uno tiene
su problema y es una tarea difícil.
Sí, es difícil, pero todo aquel que tenga
hijos sabe un poco cómo reaccionar o
cómo motivar a un chaval, sobre todo
jugando, que sea interactivo. Me pro-
puse el primer día 10 minutos de charla
de fotografía y a los 4 minutos veía que
se daban la vuelta. Hay que planificar la
clase y que sean juegos en los que se
tengan que mover, que sea dinámico,
todo eso, evidentemente, cuando estás
hablando o jugando con un chaval de
8 años, al de 15 le tienes que proponer
algo diferente. Por tanto debes propo-
ner varias alternativas para que estén
entretenidos y motivados. Ahora en
enero empezamos otra vez, pero será
de forma telemática y lo van a hacer los
compañeros de Andanafoto, Javier y
Amparo, que son dos fotógrafos espe-
cializados en fotografía infantil, incluso
tienen un libro sobre ello y en dicho libro
tienes un montón de ideas para hacer
con los chavales. Una vez que sabes
cómo moverte es todo más sencillo, por
eso voy yo como apoyo, porque ya he
estado en muchas ocasiones y la gente
que va nueva, le cuesta un poco aco-
plarse a la dinámica del hospital.
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Eres embajador de Canon y eso no está al alcance de cualquiera. La mayoría de los fo-
tógrafos aficionados, escuchamos a uno u otro fotógrafo como embajador de una marca
u otra. ¿Cómo surgió, un buen día te llaman para proponerlo, lo buscas, etc.?

En el caso de Iván y el mío, fue un poco especial. Fue a raíz de la exposición de World Press
Photo a España en 2013, donde nos contrataron para dar una charla en el evento de inau-
guración. En ese evento, que estaba patrocinado por Canon, había personal del CPS de
Canon que se encargan de llevar a todos los fotógrafos que colaboran con la marca. Nos
presentaron al responsable y en una animada charla fue Ivan, Fusky, el que les propuso co-
laborar con la marca, y hasta hoy. A nosotros no nos llamaron a la puerta, fuimos nosotros
quiénes llamamos a su puerta que creo que es algo habitual. En el mundo fotográfico hay
que llamar a muchas puertas para que se abra alguna.

¿Qué implica el embajador de Canon, o de otra marca, no sé si será parecido?
Bueno, de otra marca no lo sé. El sistema que tiene de embajadores Canon, creo que

es el más potente, lo cuidan muchí-
simo. En mi caso implica el trabajar
con ellos a todos los niveles, estar
en eventos en los que estás ense-
ñando el material, también implica
disponer el material que tiene
Canon para poder hacer tus foto-
grafías, que eso es importante, re-
alizar reviews de funcionamiento
del equipo tanto a nivel interno
como externo. Implica también dar
cursos, presentación de productos.
Al final tiene muchas patas, es una
colaboración, en mi caso, bas-
tante productiva a todos los nive-
les, tanto a nivel de aprendizaje
mío, como de proyección perso-
nal, etc. El apoyo que he tenido
desde el inicio de Canon ha sido
brutal.

Entonces supongo que habrás tenido
la oportunidad de probar las nuevas
cámaras sin espejo y hora con este
cambio, que parece que cada vez
se impone con más fuerza, hay
mucha más oferta, pero todavía
mucha gente sigue prefiriendo la re-
flex con espejo. ¿Qué opinión tienes
respecto a ese cambio a las cáma-
ras sin espejo?
Siempre que sale un equipo nuevo, a
los embajadores nos lo intentan pres-
tar para que veamos cómo funciona,
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Paz: El Delta del Ebro es un
paraíso para el fotógrafo, y no
solo para el de fauna.
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digamos nuestra opinión, etc. En el caso de la R5 y R6 puedo decir poco, las tuve una se-
mana, por la noche me parecieron brutales. Y digo que no puedo decir mucho porque
ambas cámaras han estado sin stock durante tres meses, de todas las ventas que han te-
nido. Creo que Canon empezó un poco tarde en el tema mirrorless pero ha dado un golpe
en la mesa y la R5 es la mejor que hay en el mercado, desde mi punto de vista, y la R6 no
tiene todas las prestaciones de la R5 pero para un fotógrafo de naturaleza, de paisaje, de
nocturna como puedo ser yo, es fabulosa. Las diferencias son a nivel de resolución, de me-
gapíxeles, algo de estanqueidad, pero a nivel de enfoque, sensor, ruido/iso son muy pare-
cidas. Les ha costado un tiempo arrancar la maquinaria, pero cuando lo han hecho, lo han
puesto todo, ya no sólo a nivel de cuerpos sino también de lentes, que en número y calidad
son impresionantes.

¿Qué prefieres para tu trabajo?
Yo sigo con mi Mark IV. La diferencia fundamental ahora mismo para mí es el tema del en-
foque. Ahora tienen seguimiento al ojo, a la cabeza, al ojo de un animal, es un seguimiento
brutal para la gente que hace fotografía más de acción, de fauna, de deporte, fotoperio-
dismo, el salto es brutal pero en mis fotos, los elementos no se mueven, la verdad es que de
momento no he realizado el salto. Aparte soy más de visor óptico que de visor electrónico,
creo que me acabaría acostumbrando al electrónico porque te dan una calidad brutal
pero yo de momento sigo con mi Mark IV, estoy contentísimo con ella, pero no sé el futuro
qué nos deparará, desde luego por ahí van los tiros.

En junio salió tu libro “Fotografiar Islandia” (disponible en Amazon en formato físico y digital.).
¿Cómo surge la idea de escribir este libro?
Siempre me ha gustado escribir pero siempre lo he hecho para mí. Hace muchos años,
tenía un blog y escribía de cualquier cosa, me daba lo mismo, desde la crítica de una
película hasta de un político, una noticia….etc., a raíz de uno de los viajes que hice a
Islandia me surgió la idea de hacer una especie de diario, pero a las pocas semanas,
dándole vueltas al asunto pensé y si en lugar de hacer un diario, hago un libro que sea
como un diario de viaje, una mezcla entre diario, guía de viaje, que también cuente
mis anécdotas, mis historias. Así que me puse a escribirlo, en un periodo de mi vida la-
boral que disponía de tiempo y muchas ganas, estuve como cuatro o cinco meses con
él. Una vez lo terminé, con ayuda de algún amigo, venia el siguiente paso, ¿quién me
lo iba a publicar? volví a llamar a más puertas. Escribí a varias editoriales y la que más
me convenció fue Fotoruta, les gustó muchísimo la maqueta que les envié y empezamos
a trabajar sobre ella. El libro tuvo que ver la luz en junio del año pasado retrasado con
todo este tema del covid, es una pena porque me he perdido los momentos más boni-
tos como el hacer una presentación, ir a las librerías etc., pero ahí está funcionando
muy bien pese a que no podamos viajar

Este libro en el que cuentas por ejemplo, rutas de cómo llegar a sitios, ubicaciones, casca-
das, un montón de zonas ¿Está dirigido a aquellas personas que vayan a viajar a Islandia o
a qué público va dirigido?
Lo que se podría pensar con el libro, por el título, la portada o el diseño, es que es una
guía de viaje. En realidad podría ser un 50% guía de viaje, un 25% novela y otro 25% ma-
nual de fotografía. De las fotos cuento el porqué, los cómo, los dóndes, pero también
cuento mis historias de lo que me ha pasado, mis anécdotas, también planifico varias
rutas para que la gente se pueda ir a Islandia sin necesidad de pasarse tres meses bus-
cando información, incluso las ubicaciones están puestas con un código QR, de tal forma
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El árbol de la vida: uno de los árboles más conocidos de España
esta haya situada en el País Vasco



dedicársela a mi madre que falleció hace tres años, y
que ella se sintiera orgullosa de ver esa foto. No sé si lo
voy a conseguir algún día porque es difícil cuando in-
tentas hacer algo de este estilo, tan emotivo, pero en
ello estoy y estaré. 

Si fuera una persona que acabara de comprar mi pri-
mera cámara y quisiera aprender fotografía, te pre-
gunto ¿qué pasos serían recomendables para empezar
a aprender? ¿Qué consejo me darías, aparte del obli-
gado leer el manual?
En los cursos siempre hablo de las tres patas de la foto-
grafía para progresar, y cuando hablo de progresar me
refiero a que tus fotos de hoy te gusten más que las
que hiciste ayer, y son “Pasión”, que te apasione la
fotografía, que pienses en ella habitualmente que quie-
ras salir a coger la cámara, que no te cueste aprender,
eso sería la primera. La siguiente sería “Práctica”, de
nada sirve tener mucha pasión si no sales a practicar y
si no te equivocas, porque creo que el comienzo del
aprendizaje es la equivocación, el error, entonces es un
punto fundamental el salir y hacer fotos habitualmente.
Y la tercera es “Formación” y cuando digo esto no me
refiero a la formación de la propia disciplina en la que
me muevo, si te formas también en la fotografía de
arquitectura, fotoperiodismo, fotografía social, todo
eso va a sumar, te va a ayudar a moverte en la disci-
plina en la que practiques, aunque no lo creas, vas a
coger cosas, por eso pienso que la gente que estáis en
las asociaciones, tenéis una idea global de la fotogra-
fía mucho mejor, más completa que la gente que

estamos fuera y eso es un punto muy importante. Para mí lo fundamental y es lo que le diría
a esa persona que empieza, es que pienses si tienes pasión que es lo que te va a hacer
avanzar, que se forme a todos los niveles, incluso viendo la tele con series, con películas y
que practique mucho.
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que las lees con el móvil y te redirige a Google maps. Es todo para facilitar un viaje pero
aunque no vayas a viajar a Islandia, creo que es un libro interesante por el material que
hay, ya no a nivel visual sino a nivel de información y a nivel mío y de las cosas que me
han pasado allí.

¿Cómo viviste el día del lanzamiento del libro?
¡¡¡Pues mal!!! Tengo que decir que mal porque era, creo recordar el 3 de junio, y estábamos
en plena pandemia y no pudimos realizar la presentación, que iba a hacerse en una sala
muy grande, en una agencia de viajes de Madrid, con mis amigos y familia presente, fir-
mando los libros, etc. Todo lo que se había preparado no se pudo hacer. Al final lo que se
me ocurrió fue hablar con mis amigos y organizar una quedada, nos tomamos algo en una
terraza y les entregué el libro. Eso era lo que más me apetecía, más que dar una charla o
presentación online, y estuvo estupendo, pero me quedé con la espinita clavada

¿Cuál es el proyecto o fotografía que estuviera en tu mente realizar y parece que se atra-
ganta o cuesta más de la cuenta?
Difícil pregunta, pero siempre tengo en la cabeza realizar una foto realmente maravillosa y
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En esta entrevista que he podido realizar, puedo decir que es un tra-
bajador incansable, perfeccionista y para mí ha sido un auténtico
placer el haber podido compartir una charla en la que hemos ha-
blado de varias cosas, pero por encima de todo, quiero destacar en
especial, su proyecto solidario, enseñar fotografía en el hospital infan-
til de La Paz. Gracias a su labor, niños y niñas pueden evadirse de sus
problemas de salud diarios durante un rato. Desde la asociación le
deseamos de corazón que todo le vaya fenomenal porque todo lo
bueno que le ocurra, siempre será poco.

Pintor de auroras: Panorámica de varias fotos en
vertical realizada en una noche increíble en las
Islas Lofoten



Modos de utilización del flash

Hay cuatro modos de funcionamiento de los flashes:
- Modo Automático.
- Modo TTL
- Modo Manual
- Modo Estroboscópico

Unos modos son válidos solo para flash de mano y otros para flash de mano y flash de estudio.
Vamos a verlos a continuación.

Modo Automático.
Solo se utiliza en flashes de mano. El modo automático fue la primera versión del automatismo
en iluminación con flash de mano, daba mas libertad al fotógrafo, ya que es el flash quien “de-

cide” la cantidad de luz que debe liberar para iluminar la escena. Es
el único automatismo que existía  en los flashes más antiguos, hoy muy
en desuso. Mediante una célula que incorpora el flash se controla la
cantidad de luz que ha llegado al sujeto (y ha rebotado). En el mo-
mento en el que el flash verifica, mediante la célula,  que ha llegado
la suficiente luz, corta la emisión. Para realizar esta medición correc-
tamente, el flash debe conocer el diafragma y el valor de ISO que se
está utilizando en la cámara, pero como no se comunica con ella , lo
debemos ajustar manualmente.

El principal inconveniente de este modo de funcionamiento es que cualquier tipo de filtro que
afecte a la lente, como puede ser un filtro de densidad neutra, no afecta a la cantidad de luz
que envía el flash, por lo que la exposición no será correcta.
En la mayor parte de los flashes que funcionan en modo automático es posible indicar el rango
entre las cuales se moverá el sujeto, facilitando al flash una medida mas precisa del destello.

Modo TTL
Utilizado en algunos modelos de flash de mano y de flash de estudio.
El funcionamiento en el modo TTL (Through The Lens o a través de la lente) es similar al modo
automático, con la diferencia de que ahora es un sensor desde dentro de la cámara quien
toma la medida. Tiene numerosas ventajas con respecto al modo automático ya que, al ser la
cámara quien realiza la medición, todos los parámetros de configuración del disparo, como
distancia focal, velocidad de obturación, diafragma, ISO, son conocidos por la unidad de flash
ya que ambos, cámara y flash se “comunican” e intercambian información constantemente.
Otra ventaja muy importante de modo TTL es que, al realizarse la medición a través del objetivo,
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Hora de 
estudiar
teoría y
práctica

Por Emilio Martín



Conocer el Número Guía y entender como varia en función de la distancia también nos aho-
rrará muchos cálculos a la hora de conocer la cantidad de luz que llega a un punto.
Por ejemplo, imaginemos que iluminamos con un flash Número Guía 32, un objeto situado a 2
metros. El NG nos indica que a una distancia de 1 metro e ISO 100 necesitaríamos un diafragma
de f32. A dos metros, según la ley inversa del cuadrado, necesitaríamos un diafragma de f16.
Esta sería la forma de trabajar en el caso de no disponer de un fotómetro. Lo mas recomenda-
ble para trabajar en manual es usar un fotómetro externo o flashímetro de luz incidente.

Uso del fotómetro
Sirve uno sencillo, no son excesivamente caros y resuelven las sesiones en modo manual per-
fectamente, trabajaremos del mismo modo que se trabaja con flashes de estudio. Para medir,
una vez colocados luz y motivo, pondremos el fotómetro sobre el motivo orientándole hacia la
luz, si queremos un valor concreto de la potencia de ésta. O lo orientamos a cámara para un
valor promedio de la escena. Los valores que nos dará vienen dados en diafragmas.
Por ejemplo: A ISO 100 para obturar a 1/125. Medimos con nuestro fotómetro y el flash nos devuelve
un valor de (8.7). Este valor quiere decir que con esa luz debemos ajustar la cámara a una apertura
de diafragma de f8 +2/3, si queremos trabajar a f11, deberíamos aumentar la potencia del flash +1/3
para llegar a f11, o bien acercar la fuente de luz al sujeto hasta que el fotómetro dé un valor (11).

Modo Estroboscópico
Utilizado en algunos modelos de flash de mano y de flash de estudio.
El modo estroboscópico también conocido como “flash de repetición” permite disparar varios
destellos en un solo fotograma. De esta manera, es posible fotografiar secuencias de movi-
miento donde el sujeto aparece congelado en diferentes momentos y posiciones que se pro-
ducen durante la exposición. La situación perfecta para la típica fotografía con flash de
repetición se produce cuando hay un elemento en movimiento y el fondo es oscuro, para
evitar que el sujeto aparezca transparente.
Al configurar nuestro flash, debemos seleccionar los siguientes parámetros:

El zoom del flash. Se configura bajo las mismas condiciones que cuando se trabaja en cual-
quiera de los otros modos. Recordar que el zoom implica la cobertura de nuestro flash.
La potencia parcial. Se configura mediante una fracción igual que en el que se vayan a
producir, no a la suma de todos.
Número de destellos. Corresponde al número de destellos que el flash modo manual 1/1,
1/2, 1/4, 1/8, etc. Corresponde a cada uno de los destellos aparece repetido. En ocasiones,
los destellos se disparan antes de que aparezca en el encuadre o una vez que ha terminado
su recorrido.
Hercios. Corresponde a la frecuencia de los destellos, es decir, al numero de destellos por
segundo que el flash es capaz de realizar. Un número más elevado de Hz, implica que los
destellos se sucederán más seguidos en el tiempo. Por ejemplo un sujeto que se mueva a
una velocidad constante aparecerá repetido en nuestro encuadre. Cada una de las veces
que aparezca estará separada de la anterior y de la siguiente a una determinada distancia;
esta distancia será menor a medida que se incrementen los Hz.

Si una vez seleccionada la potencia ajustamos 20 destellos a una frecuencia de 10 Hz, nuestro
flash disparará 20 destellos a una velocidad de 10 destellos por segundo, es decir, tardará 2 se-
gundos en realizar todos los destellos.
Por eso el tiempo de obturación mínimo que debemos seleccionar viene determinado por la
siguiente formula:

Número de destellos / frecuencia en Hz = Tiempo mínimo de exposición.
No hay una regla matemática que nos ayude a seleccionar los Hz adecuados para cada fo-
tografía. El sentido común nos puede ayudar: Un sujeto que se mueve rápido, por norma ge-
neral, necesita un número mayor de Hz que otro que se mueve despacio.
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todos los filtros que se añadan a éste no afectarán al resultado, porque el sensor TTL los tomará
en cuenta, a diferencia del modo automático, en el que deberíamos compensar la exposición
recibida por el flash en función de los filtros utilizados.
En las cámaras digitales se debe realizar una medición antes de realizar la fotografía, mediante
una serie de destellos previos que son lanzados antes de abrir el obturador de nuestra cámara.
Este proceso es inapreciable a simple vista si utilizamos el flash en modo normal, aunque si utili-
zamos la sincronización de cortinilla trasera se puede observar perfectamente. En este modo
se aprecia como el flash se dispara en el momento de pulsar el disparador y antes de abrir el
obturador. Justo en el momento anterior de iniciar el movimiento de la cortinilla trasera, se
vuelve a disparar el flash.

Medición en TTL
Al igual que cuando medimos la luz mediante el fotómetro, la medición realizada por el sensor
TTL se realiza sobre un hipotético gris medio (18%).
Por esta razón, cuando realizamos una fotografía en la que predomina algún color es necesario
conocer el funcionamiento de nuestra cámara y como mide su sistema TTL, para aplicar las
compensaciones necesarias.
Cuando utilizamos TTL en una escena en la que predomina el color blanco la medición tiende a
quedar subexpuesta (ilumina menos la escena de lo necesario) y cuando lo utilizamos en una es-
cena en la que predomina el color negro pasa lo contrario, el flash tiende a sobreexponer (iluminar
más de lo necesario). La medición realizada por el flash la podemos modificar mediante el com-
pensador de flash, dividido en pasos y a su vez subdividido en tercios para un ajuste más fino.
Para comprobarlo, podemos ver estas tres tomas de color blanco, gris medio y negro.
Observamos que blanco, gris y negro aparecen con grises similares.
Para iluminar correctamente las situaciones anteriores es necesario utilizar el compensador del
flash. Esta compensación se realiza mediante los controles del flash, desde el propio flash o
desde la cámara en modelos avanzados.

Para que estas imágenes fueran correctas tendríamos que:
Blanco, compensar +2 EV (Valores de Exposición), equiva-
lente a 2 pasos en nuestro Número f.
Negro, compensar -3 EV.
Gris, no hace falta compensar.
Esto ocurre porque los sensores TTL consideran solo una me-
dición promediada de la escena sobre un gris medio aun-
que predominen otros tonos.

Modo Manual
Utilizado en todos los modelos de flash de mano y de flash de estudio.
El modo manual es el modo más básico de funcionamiento en flashes. Somos nosotros los que
tenemos que decidir la cantidad de luz que va a proporcionar nuestra unidad de flash, me-
diante la configuración de todos los parámetros de ésta.
Además de ser el método mas económico, ya que cualquier flash nos permitirá trabajar en
manual, es el que se suele utilizar cuando queremos tener un control total sobre la escena.
A diferencia del modo TTL, en el que si desplazamos las luces que conforman una escena, los
flashes recalculan la intensidad de las luces, en el modo manual tendremos que ser nosotros
los encargados de realizar todos los cálculos, cada vez que movemos alguna luz o que varia-
mos cualquier parámetro de la toma.
Cuando seleccionamos el modo manual en un flash nos aparece la potencia con la que
vamos a disparar en un formato tipo (1/x). La potencia máxima de disparo es 1/1, y a partir de
aquí se suelen indicar los valores que representan la mitad del valor anterior, siguiendo la serie:
1/2, 1/4, 1/8, 1/16, 1/32,… etc.
Algunos flashes permiten ajustar con tercios de esta medida, mediante los valores +1/3, +2/3, -
1/3, -2/3 o +0,3, +0,7, -0,3, -0,7.
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EL MAQUILLAJE Y LA 
FOTOGRAFIA

LA CAMARA: TESTIGO IMPLACABLE
El objetivo de  la cámara es implacable, le menor
imperfección de la piel, una forma irregular del
rostro, cualquier defecto que pasa inadvertido al
ojo, queda puesto en evidencia con toda cru-
deza.
En los últimos años y gracias a la fotografía digital
y la utilización de programas de retoque como por
ejemplo Photoshop, puede ayudar mucho, por eso
vamos a dar unas explicaciones básicas para apli-
car tanto en el maquillaje previo, como luego en el
procesado.
Maquillaje previo a la sesión de fotografía:

La piel estará totalmente limpia y sin crema hidratante, para evitar los bri-1
llos, por lo que es conveniente que una vez que se acabe la sesión se lim-
piara bien la piel y se aplicara una crema hidratante
Se aplicara una técnica parecida a la de un maquillaje de calle. Varían2
los productos que son muy cubrientes; así mismo los colores y tonalida-
des obedecen  a exigencias mas  precisas sobre todo por la iluminación
que se utiliza en la sesión.
Debido a la repetida utilización de primeros planos, el rostro de la modelo3
nos es presentado con gran proximidad y detalle, por lo que el maquillaje
no puede resultar exagerado. Debe ofrecer un aspecto de gran naturali-
dad. 

Naturalmente nos referimos a un maquillaje normal, no de caracterización ni
otros por estilo…

FOTOGRAFIA EN COLOR
El maquillaje tiene que ser muy natural por que los colores se ven, el color del fondo
de maquillaje, sobra de párpados y maquillaje labial los elegiremos con una armo-
nía natural.  Teniendo en cuenta, color de la piel, ojos, pelo, etc. Así como el color
de la vestimenta.
Utilizaremos siempre un par de tonos más intensos ya que la luz de los focos mitiga
la tonalidad.

Por Paqui Marín

FOTOGRAFIA EN BLANCO Y NEGRO

Aquí los colores se transfor-
man en sombras “dando “to-
nalidades de gris más o
menos intensas. 
A continuación grafico de
cómo quedan más o menos
los colores en blanco y negro:

Se utilizaran correctores
blancos y marrones y co-
lorete rosa, naranja o
marrón

Las correcciones se rea-
lizan para dar al rostro
una forma lo más ova-
lada posible y teniendo
en cuenta que:

Corrector oscuro•
hunde
Corrector blanco re-•
salta
Corrector verde quita•
rojeces
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Rostro redondo
Aplicar corrector oscuro debajo del pómulo en línea recta
desde la oreja hasta la comisura de los labios. Dar luz en la
barbilla y en el centro de la frente para alargar el rostro. Apli-
caremos corrector oscuro en las zonas laterales de la frente
y del rostro para estrechar. En caso de que se tenga papada
poner corrección oscura por debajo de toda la barbilla y la-
terales, difuminar hacia abajo. Las cejas deben tener forma
arqueada.
Maquillaje: Aplicar el colorete de forma inclinada en sentido
ascendente desde debajo del ojo hacia el borde de la cara.
Aplicar las sombras de ojos de forma paralela a la línea de

la ceja extendiéndose ligeramente hacia el borde del rostro. Admite muy bien los
colores vivos aunque también queda muy favorecido con los tonos pastel.
Peinado: Crearemos volumen en la parte alta de la cabeza. En los laterales evita-
remos el volumen. Ocultar los laterales del rostro peinando el pelo en dirección al
rostro.

Rostro cuadrado
Aplicar una corrección clara en el centro de la frente y de
la barbilla. Aplicar un corrector oscuro siguiendo todo el
borde del maxilar, difuminando en dirección ascendente,
de esta manera reducimos volumen en la mandíbula. Tam-
bién reduciremos la frente aplicando corrección oscura en
la línea del pelo difuminando hacia abajo. Las cejas deben
tener una suave forma triangular, alargándose hacia el
borde del rostro.
Maquillaje: El colorete se aplicará desde la sien de forma
oblicua hacia el centro del rostro. La sombra de ojos la apli-
caremos en forma triangular siguiendo la forma de la ceja.

Para suavizar la expresión del rostro maquillar los labios en forma de corazón. Al ser
un rostro de facciones fuertes se debe compensar con un maquillaje suave y natu-
ral, intentando evitar los colores fuertes o cualquier tipo de estridencia.
Peinado: Le favorece la media melena y los cortes asimétricos.

Rostro alargado
Aplicar un corrector claro en el borde de la mandíbula y en
los laterales de la frente. Para acortar el rostro aplicaremos
un corrector oscuro en la base del mentón difuminando
hacia arriba y en la parte alta de la frente difuminando
hacia abajo. Dar luz desde encima del pómulo hacia la sien.
Las cejas serán horizontales.
Maquillaje: La sombra de ojos se aplicará de forma horizon-
tal, si los ojos están un poco juntos se aplicará una sombra
nacarada en la zona del lagrimal para darle brillo a la. 

APLICAR LUCES Y SOMBRAS

Esto significa un maquillaje más claro que vuestra piel.

Debajo de los ojos y sobre los pómulos1
En el centro de la frente2
El mentón3
El tabique4
Y la línea de la mandíbula5
Los puntos bajos de la cara son en los que naturalmente se crea sombra6
como:

Debajo de los pómulos, que nos hará ver el rostro más delgado y los pó-•
mulos más altos.
A los lados del tabique para hacer ver la nariz más delgada, y debajo de•
la punta de la nariz para hacerla ver más respingada.
En la sien para adelgazar la frente y debajo de la mandíbula para hacer•
ver el cuello más definido.
Ahora con solo un poco de la base que usamos normalmente vamos a di-•
fuminar todo junto, comenzando por los bordes donde el tono claro se en-
cuentra con el oscuro. No se preocupen mucho por mezclar los colores,
ya que el efecto de luz y sombra va a permanecer.

CORRECCIONES
Rostro ovalado
Al tener las proporciones perfectamente armónicas no ne-
cesita correcciones.
Maquillaje: se le puede hacer cualquier tipo de maquillaje.
Peinado: Cualquier peinado queda bien para este tipo de
rostro.

Algunas pocas afortunadas tienen un rostro de proporciones
perfectas y no necesitan ningún tipo de corrección. Sin em-
bargo, la mayoría de las mortales tenemos algún defectillo
que podemos corregir mediante el maquillaje correctivo.
Este es el primero de una serie de artículos en el que tratare-

mos las correcciones faciales. En este caso trataremos el tema de las correcciones
del óvalo facial.
El rostro que se considera perfecto es el ovalado. Las correcciones que realizaremos
van encaminadas a asemejar lo máximo posible la forma de nuestro rostro al
óvalo. El primer paso es examinarnos detenidamente frente al espejo para clasifi-
carnos en uno de los tipos de rostro.
Una forma muy sencilla de clasificar la forma de nuestro rostro es mediante una fo-
tografía de nuestra cara. Dividiremos nuestro rostro en dos partes en el plano vertical
haciendo una línea que pase por el centro de nuestra nariz, y en el plano horizontal
haciendo una línea que pase por el centro de los ojos.
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Rostro rectangular
Para suavizar las facciones y reducir volumen aplicaremos
corrección oscura en las cuatro esquinas del rectángulo
imaginario: las mandíbulas y los laterales de la frente. Tam-
bién corrección oscura en la base del mentón difuminando
hacia arriba y en la parte alta de la frente difuminando
hacia abajo. Las cejas deben tener una suave forma ar-
queada ascendente.
Maquillaje: Tanto la sombra de ojos como el colorete se apli-
carán de forma horizontal. El contorno de los labios será re-
dondeado para suavizar las facciones.
Peinado: El peinado que más favorece a este rostro es la

media melena ondulada. Se admite el flequillo

Rostro triangular
Aplicar corrector claro en los laterales de la frente para en-
sanchar. Para reducir volumen en la mandíbula aplicaremos
corrección oscura en el contorno. Daremos un punto de luz
en el centro del mentón. Las cejas serán suavemente redon-
deadas en dirección ascendente hacia la sien.
Maquillaje: Tanto la sombra de ojos como el colorete se apli-
carán de forma horizontal suavemente ascendente hacia
los bordes. Los labios se maquillarán en tonos intensos. Pei-
nado: Volumen en la zona de sienes, frente 

Rostro triangular invertido
Aplicar corrección oscura en los laterales de la frente para
estrechar. Aplicar corrección clara en los bordes de la man-
díbula difuminando hacia el centro del rostro. Para acortar
el rostro aplicar corrección oscura en el mentón. Las cejas
tendrán una forma suavemente ascendente.
Maquillaje: En el maquillaje buscaremos las líneas ascenden-
tes para contrarrestar la forma triangular. Las sombras de
ojos seguirán la línea ascendente de las cejas. El colorete se
aplicará en la zona central del rostro, difuminando de forma
ascendente hacia el exterior.
Peinado: Debemos dar volumen en la parte inferior del rostro

y en el cuello. Admite flequillo
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La visita de Filomena

Javier Orozco Angel Cueva

Javier Eguia Oscar Rubio

Emilio Martín Luis Miguel Aguilera

CONCURSOS DE FOTOGRAFÍA

IV Concurso de Fotografía Mujer Gitana ROMI
Fecha vencimiento: 09/03/2021. Premio Máximo: 400 EUR. Presentación: On-Line.
Participantes: Mayores de 16 años. Temática: La mujer gitana ya sea en su trabajo,
en sus momentos de ocio, con la familia o amigos, etc.

Fotoinvierno 2021
Fecha vencimiento: 10/03/2021. Premio Máximo: 150 EUR + Diploma + Calendario
+ Libro. Presentación: On-Line. Participantes: Libre. Temática: Meteorología. Má-
ximo de tres fotografías de temática meteorológica tomadas en los meses de
diciembre de 2020, enero y febrero de 2021, no pudiendo presentar más de una
fotografía de cada mes.

PhotoAquae 2021
Fecha vencimiento: 10/03/2021. Premio Máximo: 1.000 EUR. Presentación: On-line.
Participantes: Mayores de 18 años. Temática: Agua. Otros de interés: Revisar dere-
chos de autor.

CVCEPHOTO
Fecha vencimiento: 31/03/2021. Premio Máximo: 1.400 EUR + Trofeo. Presentación:
On-Line. Participantes: Libre. Temática: Deportes de Montaña
Otros de interés: Nada que destacar.

XVIII Concurso Mutualia de Fotografía sobre Prevención de Riesgos
Laborales
Fecha vencimiento: 31/03/2021. Premio Máximo: 1.200 EUR. Presentación: On-Line.
Participantes: Mayores de 18 años. Temática: Prevención riesgos laborales. Otros de
interés: Nada que destacar.

XXVII Salón Nacional de Fotografía “El lobo y el Madroño”
Fecha vencimiento: 16/04/2021. Premio Máximo: 700 EUR. Presentación: Papel Fo-
tográfico. Participantes: Residentes en España / Mayores de 18 años. Temática:
Libre. Otros de interés: Nada que destacar.

Transversalidades 2021 – Fotografía sin fronteras
Fecha vencimiento: 07/05/2021. Premio Máximo: 1500 EUR + Exposición Fotográfica
Colativa en Guarda, Coímbra, Viana do Castelo (Portugal) e Salamanca (España).
Presentación: On-Line. Participantes: Libre.  País organizador: Portugal Temática: Va-
rias Categorías. Otros de interés: Nada que destacar. Cultura Urbana & Baloncesto

I Premio de Fotoperiodismo Héctor Zamplaglione
Fecha vencimiento: 30/06/2021. Premio Máximo: 3000 EUR + Exposición colectiva fi-
nalistas en El Masnou. Presentación: On-Line. Participantes: Mayores de 18 años /
Residentes Españoles. País organizador: España. Temática: Fotografía documental
/ Fotoperiodismo. Otros de interés: Nada que destacar.
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Ramón Fierro Raquel López

Sara Pardo Juan Manuel Sánchez

Oscar Rubio Javier Orozco

Oscar Rubio Angel Cueva

Javier Eguia Raquel López

José Manuel Aguirre Luis Miguel Aguilera

La visita de FilomenaLa visita de Filomena
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